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3月3日的北京，天空碧蓝如
洗。从这一天起，中国进入两会
时间。

13 时，许多记者已经在人民
大会堂东门外集合。虽然离大会
开始还有两个小时，但大家都已
身扛各式“长枪短炮”，整装待
发。

四川康巴卫视记者启米翁姆
身着藏族服装，与摄影师小陈一
道认真调试录像角度，在人群中
颇为惹眼。“在这一庄严时刻，我
们要把两会资讯第一时间传递给
藏族同胞。”启米翁姆说。

为了及时报道中国新闻，外
媒记者在熙攘人群中分头行动：
有人负责排队入场，第一时间拿
到工作报告，火速发回国内；有
人负责外场采访，踮着脚尖站在3
层铁架上，深度聚焦中国两会盛
况。

“今年两会，境外媒体明显增

多。我碰到几个法国同行，都是
第一次来报道两会。”《欧洲时
报》 记者孔帆对本报记者表示，
外媒如此关注两会，说明中国在
世界舞台上的作用越来越重要，

“中国两会已成为世界判断全球走
势的重要考量”。

14时 10分起，政协委员陆续
抵达会场。教育公平、精准扶
贫、非公经济发展、“一带一路”
建设……委员们带着各种提案。
此时，等候已久的各国媒体记者
冲上前去，问提案、听见解。

14时50分，2000多名政协委
员基本入场就坐完毕。随后，军
乐声响起，习近平等党和国家领
导人步入主席台。15 时，全国政
协十二届五次会议开幕。

全国政协主席俞正声所作的
政协常委会工作报告，在篇幅上
与往年相同，既有宏观概况，又
有细节展示。比如，报告提到，

在东北三省工业转型升级问题调
研时，“3位副主席带队，分16个
子课题深入 22 个市地、87 家企
业，召开 57场座谈会，形成总报
告和 22个分报告，提出重要意见
建议。”

之后，全国政协副主席马培
华作过去一年提案工作情况的报
告。

全国政协委员、上海市政协
副主席周汉民已经是第 15年参加
全国政协会议了。他说：“通常，
到第五次全会的时候，委员们会
依依惜别，而今年委员们精神非
常振奋。”

汇聚民意、共商国是，一直
以来，政协委员为中国的改革、
发展、稳定建言献策。让改革落
地生根、让百姓有获得感，为中
国发展注入新动力。而全国政协
会议所展示的勃勃生机，也让世
界对发展的中国充满期待。

俞正声向政协会议作常委会工作报告（摘登）

俞正声向大会报告工作时说，2016 年，人
民政协贯彻落实新发展理念，紧扣供给侧结构
性改革调研议政。

俞正声说，常委会围绕创新驱动和加快
培育发展新动能，召开“推动大众创业、万
众创新”专题协商会，举办中国经济社会论
坛、中国—东盟产能合作高层论坛，就数控
机床和机器人产业发展、电子商务发展、互
联网和企业科技创新相结合、国际科技合作
与 大 科 学 计 划 、 健 全 现 代 农 业 科 技 推 广 体
系 、 推 进 品 牌 建 设 等 开 展 系 列 调 研 议 政 活
动。着眼促进区域协调发展，针对“东北三
省工业转型升级问题”进行专题协商，提出
深化国有企业改革、做大做强优势产业、激
发人才和创新活力、提升开放型经济水平等
建议。

俞正声向大会报告工作时说，2016 年，人
民政协坚持履职为民，致力民生改善和社会建
设。

俞正声说，过去的一年，常委会助推深化医
药卫生体制改革，紧扣医疗、医保、医药“三医”联
动，通过重点调研和专题协商会集中议政建言，
围绕推进安宁疗护工作、发挥医学院校在医改中
的作用等持续献计献策。着眼教育公平和教育质
量提升，就义务教育均衡发展、特殊教育和留守
儿童教育、科普教育等深入协商。关注就业问题，
就大学生创业引领计划、退役士兵就业创业等提
出建议。聚焦法治建设和社会治理重要问题，对
慈善法和快递条例的制定、禁毒工作社会化、农
民工市民化等调研议政。围绕劳动法律法规贯彻
执行、大气污染防治、青海湖水质保护、食品安全
监管体系建设等开展民主监督。

全国政协主席俞正声3日在全国政协十二届
五次会议开幕会上代表政协全国委员会常委会
向大会报告工作时说，要切实突出人民政协民
主监督重点，有效运用人民政协民主监督方式
方法。

俞正声说，政协民主监督内容丰富，必须
突出重点、有的放矢。当前，“五位一体”总体
布局和“四个全面”战略布局纵深推进，对政
协民主监督提出了新的任务和更高要求。要聚
焦党和国家中心工作，着力对中共中央重大方
针政策和重要决策部署的贯彻落实情况开展监
督，强化问题导向，抓住主要矛盾和矛盾主要
方面，找准存在的困难、短板和薄弱环节，不
流于现象表面，紧扣关键内容，精准聚力发
力，努力从大局上、根本上、长远上提出务实
建议。

俞正声向大会报告工作时说，一年来，常委
会在履职过程中，加强统筹谋划，夯实工作基础。

俞正声说，主要表现在四个方面：一是增强
同以习近平同志为核心的中共中央保持高度一
致的政治自觉。二是坚持把为“十三五”规划实施
建言献策作为工作主线。聚焦全面建成小康社会
重大任务，紧扣重点难点问题集中开展92项调研
议政活动。三是推进中共中央关于政协协商民主
建设重大改革举措落实。着眼落实改革举措、推
动政协工作，对人民政协协商民主建设实施意见
贯彻执行情况开展阶段性评估，通过实地调研，
推广经验，查找不足，改进工作，进一步完善以全
体会议为龙头，以专题议政性常委会议和专题协
商会为重点，以双周协商座谈会、对口协商会、提
案办理协商会等为常态的协商议政新格局。四是
强化政协调查研究基础性作用。

突出民主监督重点 积极履职夯实基础 调研供给侧结构性改革 致力民生改善社会建设致力民生改善社会建设

俞正声向大会报告工作时说，2016 年，人
民政协大力弘扬中国精神，推动社会主义文化
繁荣发展。

俞正声说，常委会认真学习贯彻习近平总
书记在文艺工作座谈会上的重要讲话，围绕坚
持以人民为中心的创作导向、让中国精神成为
文艺的灵魂、创作无愧时代的优秀作品、建设
德艺双馨文艺队伍、营造文艺繁荣发展良好环
境、完善文艺体制机制等 6 个专题，开展 10 项
视察调研活动，在此基础上召开“促进社会主
义文艺繁荣发展”专题议政性常委会议，深入
协商建言。围绕弘扬主旋律、凝聚正能量，支
持政协委员中的文艺工作者创作推出一批有内
涵、有品质、有情怀的精品力作。针对长征沿
线和革命老区文化遗址、京津冀协同发展中的
历史遗存等保护利用调研议政。

推动文化繁荣发展

俞正声向大会报告工作时说，2017 年，
要推进人民政协工作在实践中深化发展。

俞正声说，要认真总结中共十八大以
来人民政协事业在继承中发展、在发展中
创新的宝贵经验，深化规律性认识，推进
理论创新、实践创新、制度创新。发挥政
协 专 门 委 员 会 在 政 协 工 作 中 的 基 础 性 作
用，提高政协机关服务能力和水平，改进
提案、大会发言、视察调研、反映社情民
意信息、文史资料、学习和新闻宣传等经
常性工作。贯彻中共中央部署要求，严明
纪律，配合做好全国政协换届工作。从严
要求政协委员和政协机关中的中共党员，
抓好政协委员和机关干部两支队伍建设，
以党的建设新成效带动政协自身建设取得
新进展。

推进工作在实践中发展推进工作在实践中发展

俞正声向大会报告工作时说，2017 年，人
民政协要紧紧围绕促进经济平稳健康发展协商
议政。

俞正声说，人民政协要适应把握引领经济
发 展 新 常 态 ， 召 开 “ 深 化 供 给 侧 结 构 性 改
革，促进经济平稳健康发展”专题议政性常
委 会 议 和 “ 构 建 ‘ 亲 ’、‘ 清 ’ 新 型 政 商 关
系，促进民营经济健康发展”专题协商会，
就振兴实体经济实现转型升级、推进农业供
给侧结构性改革、完善房地产调控机制、加
强电子商务监管、改革科技评价体系、粮食
流通问题等调查研究、建言献策。聚焦脱贫
攻坚重大部署，深入贫困地区，进村入户，
接续调研，跟踪监督，在此基础上召开“实
施精准扶贫中存在的问题和建议”专题议政
性常委会议。

围绕经济发展协商议政

俞正声向大会报告工作时说，2017 年，人
民政协要努力为维护社会和谐稳定贡献力量。

俞正声说，要充分发挥人民政协作为统
一战线组织的重要作用，协助党和政府认真
做好协调关系、理顺情绪、化解矛盾、增进
团结的工作。召开“坚定文化自信，讲好中
国故事”专题协商会，为更好地认识博大精
深 的 中 华 文 明 ， 更 好 地 理 解 我 国 革 命 、 建
设、改革的艰辛探索和伟大实践，进一步增
强 中 华 民 族 自 信 心 和 自 豪 感 ， 积 极 建 言 献
策。围绕去产能过程中职工就业再就业、办
好学前教育、改进校园餐食管理、营造风清
气正网络空间、无障碍环境建设、垃圾无害
化处理、水污染防治法修订、少数民族戏剧
传承与发展等调研协商。

（据新华社北京3月3日电）

为和谐稳定贡献力量

从人民大会堂北门进入，一条前
后不过 50 米、铺着红毯的路，通向全
国两会报告厅。3月3日中午12时许，
距离全国政协十二届五次会议开幕还
有两个多小时，此处已是人头攒动。

“部长通道”——这里是最早感
受到两会新闻大战“硝烟味”的地
方。3日下午，教育部部长、商务部
部长、国务院侨办主任、中国民航局局
长、中医药管理局局长、国家文物局局
长等在此接受媒体采访。

直面与呼应

“大家对飞机晚点不满意？我以
前也不满意，现在也不满意，但我们
在努力改。”

正在作答的是中国民航局局长冯
正霖，他一上来就面对“如何解决飞
机晚点”的问题。“服务质量的提
升，首先就是航班正常率的提升。”
冯正霖说。

这位民航掌门人答道，经过一系
列整治，去年全国航班正常率达到了
76.4%，比 2015 年提升了 8.4 个百分
点。

教育部部长陈宝生也被问到了民
生问题：如何解决教育资源不均？

陈宝生没有回避：“择校热、学
区房，老百姓都不满意，为什么？因
为优质教育资源不均衡。”

在他看来，解决问题的唯一出路
就 是 “ 教 育 均 等 化 ”。“2014 年 以
来，我们采取了‘多校划片’的方
法，把优质资源按照一定规则，比较
均衡地分到各个地方。未来我们还要
继续推进集团化办学、学区化管理等
措施，均衡配置资源。”陈宝生说。

纽带与期待

作为国家政治生活的重要场合，
“部长通道”上自然也少不了对国家
战略的回答。

国侨办主任裘援平是“部长通
道”的“老熟人”了。见她朝采访席
走来，海外华文媒体记者第一个提
问：中国正在推进“一带一路”建
设，海外华侨华人应该如何参与进
来？

“海外华侨华人最主要的优势之
一，就是学贯中西、融通中外，是
连接中国和世界最好的纽带。”裘
援平表示，“一带一路”沿线国家
有 4000 多万华侨华人，蕴含着雄厚
的 经 济 实 力 、 优 质 的 跨 国 营 商 环

境、广博的人脉关系、丰富的智力
资源。

裘援平说，国侨办将召开华侨华
人工商大会和中国侨商投资企业协会
大会，建设“一带一路”沿线华商资
源和产业数据库，重点支持华商项目
落实，培养更多的双语人才。

京津冀协同发展，也是媒体关心
的焦点之一。从本部门业务出发，冯
正霖提到了正在建设的北京新机场。
在他看来，新机场不仅有助于北京打
造国家航空枢纽，而且有利于京津冀
机场群进行差异化功能定位，提高运
营效率。

冯正霖的解释通俗易懂：在北京，
平均每49秒就起降一个架次，这在全
世界都属最繁忙的。但相比之下，“北
京吃不下、天津吃不饱、河北吃不着。”
此话一出，现场笑声一片。

“以后北京的定位就是国际航空
枢纽，天津定位为区域国际枢纽和国
际货运物流中心，石家庄机场则是区
域枢纽和大众化的航空市场，以更好
调整航线结构和航班分配。”冯正霖
说。

上图：国务院侨务办公室主任裘
援平接受采访。

新华社记者 薛玉斌摄
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“部长通道”直通民生话题
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据新华社北京3月3日电 中国
人民政治协商会议第十二届全国委员
会第五次会议议程 3月 3日通过。议
程包括：

一、听取和审议政协全国委员会

常务委员会工作报告；二、听取和审
议政协全国委员会常务委员会关于政
协十二届四次会议以来提案工作情况
的报告；三、列席第十二届全国人民
代表大会第五次会议，听取并讨论政

府工作报告及其他有关报告，讨论民
法总则草案；四、审议通过政协第十
二届全国委员会第五次会议政治决
议；五、审议通过政协第十二届全国
委员会第五次会议关于常务委员会工
作报告的决议；六、审议通过政协第
十二届全国委员会提案委员会关于政
协十二届五次会议提案审查情况的报
告；七、审议通过人事事项。

政协会议议程公布

3 月 3 日，上海
春光明媚，静安雕塑
公园里樱花盛放吸引
市民前来赏花拍照。

周东潮摄
（人民视觉）

樱花
绽放


